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[ 开心 一刻 ]
爱别人就是爱自己

□刘小鸽[ 人生 讲义 ]

朋友来我家做客，羡慕我家买了新房时，我却有
很多不满意。我向她抱怨，很后悔买了这里的房
子。当时没有看清周围的环境，搬了新家才发现，窗
前刚好生长有几棵大树，满树稠密的绿叶遮挡着阳
光。喜欢阳光的我，一年四季很少有阳光照进房间，
心情有几分灰暗。

朋友是满脸羡慕，不理解地说，你多幸福呀！
窗前有树多好，空气新鲜。春天，可以看到满树的
绿芽一点点长大，感受到生命的伟大。夏天一阵阵
清凉的风吹来，给你一片绿荫。清晨，树上一定有
很多唱歌的鸟儿，像音乐一样优美，新的一天从快
乐开始。看不到阳光，你可以多去外面走走，看大
自然的一花一草。你应该满足，只是失去了一点阳
光，却得到了那么多幸福。

因为有几棵树，院子里的孩子放学后，经常在树
下玩耍。他们很吵闹，一大群的孩子，不停说话，跳
绳时吵，做游戏时吵，连中午都不停下来。每天都这

样，影响我看书和休息。我的孩子好不容易长大，希
望有个清静的环境，我又对朋友抱怨。这也很好呀，
每天能看到一群活泼的孩子，能够保持一颗年轻而
不老的心，其实他们每个人都很可爱，可以试着去接
受他们。很简单的办法，去改变自己看书的时间。

这里的邻里之间人情冷漠，住了好几个月还互
相不认识。甚至在楼梯上碰面，连招呼都没有打
过。朋友教我的办法是，先试着和别人打招呼，用微
笑和真诚让别人接受。说不定别人和我一样热情。

朋友说得很对，烦恼都是自找的，就像内心的一
把火越烧越旺，在它点燃那一刻，就让它悄悄熄灭。
有时又像一片草越长越多，刚刚发芽时必须拔出，让
心灵得到清静，不再荒芜。

其实，生活没有那么多烦恼。一切繁花都是过
眼烟云，看淡所有的荣辱，看轻所有的财富，不去和
别人计较得与失，用一颗宽容的心去面对世界，用善
良去对待所有的人——因为，爱别人就是爱自己。

吃点什么
唐僧师徒来到一家饭庄化缘，掌柜问：

“长老们要点什么？”
唐僧：“别人吃剩下的即可！”
悟空：“给我来碗剩饭。”
沙僧：“给我来碗剩汤。”
八戒：“给我来个剩女！”

因为他是聋子
“我想在新买的钢琴上放个音乐家的半

身像，你说海顿、贝多芬、肖邦，哪个好？”
“当然贝多芬好。”
“为什么？”
“因为他是个聋子。”

什么地方最好
有人问一位旅游者：“你跑了好多地方，

觉得什么地方最好？”
“当然是家里。”
“既然是家里好，那你为什么还要出来

旅游呢？”
“要是不出来，我怎么知道是家里好呢？”

看中医
一微博控去看中医，大夫嘱托他每晚11

时前必须睡觉。
隔了一周，诸症未除，微博控复诊。大夫

号脉，正色道：还是晚睡，以后晚上11时前不
睡就不要再来看病了。微博控大惊。大夫又
道：“你0：14以后才睡觉，所以身体不适。”微
博控惊问：“您号脉能号得这么准呀？”大夫笑
说：“我在微博上加了你的关注。”

送不起戒指
山羊把大象介绍给蚊子当女友，蚊子一

口答应了。
蚊子的父母得知后劝道：“儿啊，算了

吧，我们连订婚戒指都送不起啊。”

生活有时会逼迫你，不得不交
出权力，不得不放走机遇，甚至不
得不抛下爱情，你不可能什么都得
到，你我都应该学会放弃，就像清
理电脑文件一样。人生，这样一步
一步走，一点一点扔，走出来的是
路，扔掉的是包袱。这样，路就会
越走越长，心就会越走越静。

——李冰冰在微博上的一段话
大秘斗不过小秘，大款斗不过公

款；大人斗不过小人，大官斗不过现管；
位子斗不过圈子，才气斗不过财气；水
平斗不过酒瓶，真话斗不过假话；科技
斗不过演技，公事斗不过私事；文件斗
不过批件，正派斗不过帮派；名模斗不
过按摩，亲娘斗不过丈母娘。

——越来越多的“潜规则”
男人可怜啊。事业是国家的，

成绩是领导的，荣誉是父母的，收入
是太太的，财产是儿女的，身体是情
人的，只有缺点和错误才是自己的。

——现代男人的悲哀
不要爱上老男人，除非……他

已经非常非常老了。
——某论坛对女人择偶的建

议之一
“时尚不是设计师与顾客的对

话，而是骗子与傻子的对话。”
——朱德庸对女人逛时装店

的看法
“我高三了”这句话听起来好像

“我怀孕了”。因为你不知道这一年
里要受多少苦，更害怕的是你不知道
怀胎12月以后能生出个什么玩意儿。

——微博段子

这个世界，有一个曼妙而落寞的借口，叫如果。
失败者在如果中可以打捞到成功的倒影，后悔

者在如果中可以看见当初的烟云。但，最终是倒
影，最终是烟云，结果已冷冷地摆在那里。一阵时
光的风吹来，倒影碎了，烟云散了，如果，这个只会
假设的家伙，只好寂然逝灭。

如果，是一个虚弱的连词，它不具备征服世界
的力量，它只会流转在失意者的唇齿间，聊以抚慰
受伤的内心。

是的，这个世界不相信如果。若有本领，就放
马过来，用事实、用结果来说话。“成王败寇”，历史
的墨迹里，不容留下如果。它，只是失败者的温柔
乡，落魄的人，以此来营造胜利的幻梦。

拿如果来说事，不过是痛苦的挣扎，是凄凉的
自嘲，是无奈的解脱。

在人生的谈判桌上，结果不会与如果平起平
坐，也永远不会与如果对话。这是个只膜拜与尊
崇结果的世界，结果就是一切，结果也说明着一
切。哪怕你的过程是多么跌宕起伏荡气回肠，都
没有人愿意去关注，更遑论，会有人怜悯你，迁就
你，为你设计一个叫“如果”的美丽台阶，让你从
容去下？

所以，直面人生吧，只问结果，不论如果。也就
是说，在人生的每一刻，都不让如果成为安妥心灵
的道具。因为，没有谁肯为假设去买单，哪怕是你
自己。对于我们的人生来说，你要学会只对结果负
责，而且，你只能对结果负责。

如果，是水中月，是镜中花，小小弱弱的它，又
如何能载得动这人世的许多成败、爱恨与悲愁呢？

不论也罢。


